

IGLESIAS Y NUEVOS MOVIMIENTOS RELIGIOSOS O SECTAS

Francisco Sampedro N.

Licenciado en teología y Doctor en Filosofía (Universidad Santo Tomás, Roma). Diplomado en Ecumenismo (Pontificia Universidad de Salamanca). Profesor en el Instituto de Ciencias Religiosas de la Universidad Católica de Valparaíso.

Este punto está muy relacionado con el de cristianismo y Nuevos Movimientos Religiosos (en adelante NMR) o sectas. En efecto, desde una perspectiva teológica los que son cristianos constituyen las Iglesias cristianas y los que no lo son no pueden ser considerados como tales. Además también existe una diferencia desde el punto de vista sociológico entre Iglesia y secta. Por eso vamos a tratar este tema en esta doble perspectiva.

Es necesario abordar este aspecto para luego poder determinar con precisión quienes son NMR o sectas. De hecho hay varios NMR o sectas que se dicen Iglesias y no lo son. Tal es el caso de la Iglesia de Jesucristo de los Santos de Ultimos Días (Mormones), La Iglesia del Cristo Científica (Ciencia Cristiana) y la Iglesia de la Unificación (Moon).

Como afirmamos en la formulación general del problema de nuestra investigación, a partir de la década de los años sesenta de este siglo se agudiza el fenómeno de los NMR o sectas. Los problemas que esto ha producido y produce han preocupado a las

Iglesias históricas e incluso a los Estados, puesto que han afectado a núcleos importantes de la sociedad como la familia en la que provocan ruptura familiar o abandono del hogar y la juventud (v.g. jóvenes raptados, abandono de la educación).

Ante lo dicho estos grupos no sólo no son Iglesias, sino que las Iglesias históricas y algunos estados se han pronunciado sobre este tema como consta en documentos a los que haremos referencia posteriormente. En los documentos de las Iglesias se han planteado en la línea de los principios filosófico-religiosos generales y, más concretamente, en los campos morales y pastorales.

El enfoque religioso nos ayuda a definir lo que es una secta, distinguiéndola y relacionándola con el concepto teológico y sociológico de Iglesia. Desde esta perspectiva podremos luego caracterizarla, teniendo en cuenta la peligrosidad de sus conductas.

I- Perspectiva Teológica

La Iglesia está necesariamente relacionada con Cristo. El la fundó, la instituyó. La Iglesia hace referencia al deseo de Cristo y a una comunidad de cristianos que están en tomo a Jesús y siguen su voluntad; no se trata de cristianos individuales¹.

El problema entre Iglesia y secta es antiguo. La tensión entre el orden religioso establecido y los NMR que han surgido en la historia del cristianismo, se ha expresado ya desde el Nuevo Testamento mediante dos conceptos: *Iglesia*, que designa una comunidad más o menos numerosa, que vivía en armonía con la sociedad, hacía concesiones, no esperaba nada extraordinario de sus miembros, no buscaba el martirio sino procuraba evitarlo, huyendo y viviendo en lugares escondidos; y *Secta*, aplicado a otro tipo de organización, menos numerosa, más radical, no dispuesta a hacer concesiones al mundo sino incluso a aceptar el martirio como prueba de fidelidad a la fe. El teólogo y sociólogo luterano alemán ERNST TROELTSCH fue el primero en analizar la relación entre estos dos polos religiosos, que inicialmente no implicaban confrontación. La secta no era sino una fracción más radical dentro de la religión común, (p.e. los fariseos o los saduceos en el judaísmo), que "seguía" (latín: *sequi*) una determinada corriente teológica o ideológica. Así se entendió en un principio también al cristianismo, del cual sin

¹ Cfr. BOSCH, *Para comprender el ecumenismo*. Navarra 1991 154.

embargo Pablo insiste, ante el gobernador Félix, en que no es una secta sino "un camino" (Hch 24, 14)².

La palabra "iglesia" viene del griego *ekklesia*, asamblea. La Iglesia es la convocación dirigida por Dios a los hombres en Cristo con el deseo de construir su Reino. San Pablo dice que es la plenitud del cuerpo de Cristo (Ef 1, 23). Sólo hay una convocación y sólo debería haber una única Iglesia universal. Pero por las divisiones históricas existen varias iglesias, denominaciones o confesiones. Por eso la palabra "iglesia" también se aplica a las diferentes iglesias³.

Partiendo de lo anterior podemos decir que Iglesia es el conjunto de todos los cristianos y también, una parte como la Iglesia luterana, católica, etc. También se aplica este término a las Iglesias locales.

Desde el punto de vista del significado bíblico del término, la palabra "iglesia" «no tiene en el Nuevo Testamento más que dos sentidos: la Iglesia, cuerpo orgánicamente uno de Cristo; y la Iglesia, manifestación local de ese cuerpo único. Fuera de esta Iglesia única, en el plano comunitario no puede haber más que sectas, no Iglesias, en el caso de que esas comunidades nazcan de herejías. Este es, además, el común sentir de los Padres»⁴.

Para la Iglesia Católica no existe Iglesia en sentido pleno si no hay auténtica eucaristía, ya que el resultado característico de la eucaristía es la unidad de la Iglesia. Ciertamente la Iglesia aparece cuando la Palabra de Dios llama y reúne a los hombres. Pero a la Palabra hay que unir el Sacramento verdadero; para la plenitud se necesita unidad de comunión.

En el *protestantismo*, la Iglesia significa, ante todo, comunión de los Santos; en el *catolicismo*, comunión orgánica, alianza hecha cuerpo, visible y única, universal. Para los protestantes la Iglesia verdadera es la invisible; esta es única y universal; esta es la Iglesia una y católica. Ninguna comunión cristiana es hoy la Iglesia; son sólo parte de la única Iglesia invisible. El diálogo ecuménico está reflexionando estos y otros aspectos.

Para el CONSEJO ECUMÉNICO DE IGLESIAS, la palabra Iglesia tiene un significado especial. Necesitaron clarificar las ideas y determinar algunos criterios para poder relacionarse y entenderse.

² GALINDO, *El "Fenómeno de las sectas" fundamentalistas*. Navarra 1994 73.

³ Cfr. CELAM, *Elementos para la pastoral ecuménica*. 139.

⁴ LAMBERT, *El problema ecuménico*. Madrid 1963 79.

Así presentan su pensamiento: «El término Iglesia designa las denominaciones formadas por Iglesias autónomas agrupadas en un territorio determinado». Además de la declaración base del Consejo Eucuménico de Iglesias, necesaria para que una petición de admisión pueda ser tenida en cuenta, se aplican los criterios siguientes para considerar a un grupo Iglesia:

1.- *Autonomía.*

Una Iglesia, para ser admitida, tiene que probar su autonomía. Se considera autónoma a la Iglesia que, reconociéndose totalmente solidaria con las otras Iglesias, y especialmente las de su propia confesión, no dependen de ninguna otra Iglesia en su existencia propia, es decir en materia de formación, consagración y conservación de sus ministros, reclutamiento, trabajo de los seglares, predicación, relaciones intereclesiales y utilización de recursos, cualquiera que sea su procedencia.

2.- *Estabilidad.*

Una Iglesia no puede ser admitida más que en el caso de asegurar una estabilidad suficiente ante las Iglesias hermanas y de poseer un programa de edificación y evangelización.

3.- *Importancia numérica.*

Se tendrá también en cuenta el punto de la importancia numérica de la Iglesia pretendiente.

4.- *Relaciones con las otras Iglesias.*

Para admitir a una Iglesia se dará importancia al estado de las relaciones que mantienen con las otras Iglesias.

Los católicos sostienen que existe una sola Iglesia que es santa, católica y apostólica.

Existe una Iglesia de Cristo que es la que contiene la integridad del depósito doctrinal que le entregó su Fundador para que lo custodiara y transmitiera. Para los católicos es importante lo visible e invisible de la Iglesia. Esta ha de santificar por los sacramentos, ha de enseñar como profeta y maestra que es y ha de gobernar o regir sirviendo y orientando a los hombres.

Los protestantes hacen una distinción entre la Iglesia que es comunidad espiritual de todos los creyentes (católicos, luteranos,

anglicanos, presbiterianos, metodistas, bautistas, ortodoxos, etc.) y las Iglesias a que pertenecen, Para ellos no es tan importante lo visible⁵.

A pesar de algunas diferencias los cristianos de todas las confesiones admiten que las Iglesias son diferentes de las sectas. Estas rompen con aspectos esenciales de la fe cristiana al no creer en la Trinidad, no aceptar a Cristo como Dios y hombre verdadero, muerto y resucitado, salvador y Señor nuestro; igualmente admiten otras revelaciones además de la Biblia.

«Al reunirse el poder civil con el eclesiástico, la Iglesia se entiende más y más como la única institución poseedora de la "verdad", y la Secta como el grupo de protesta que se niega a aceptar la verdad común y opta por el "error"; es sinónimo de apostasía. Los que adhieren a ella se han "cortado" del árbol de la Iglesia y son como ramas estériles. Y dado que el error no tiene derecho a existir, la secta es perseguida por todos los medios. Esta connotación peyorativa se irá afirmado más con cada polémica y grava el término hasta hoy, y los medios de represión alcanzarán extremos inimaginables de crueldad hasta tiempos no muy remotos de los nuestros. La secta es, pues, ante todo un grupo de protesta religiosa»⁶. TROELTSCH la define como «una asociación voluntaria de individuos que tienen en común la misma confesión de fe y que se oponen a determinada iglesia, entendida como institución que administra bienes de salvación»⁷.

Posteriormente este autor trasladó estos conceptos a la Europa del siglo XVI y «comprobó que las organizaciones de tipo "sectas" son hostiles no sólo a la Iglesia tradicional, sino también al orden social existente; las de tipo "Iglesia", en cambio, se acomodan fácilmente a las instituciones seculares, Esto lo llevó a la conclusión

⁵ Ya hemos hecho referencia a este aspecto en diferentes escritos. Véase: SAMPEDRO, *Manual de Ecumenismo, Iglesias cristianas y pastoral ecuménica*. Santiago 1988 18-20; *Las Iglesias cristianas*. Bogotá 1966 17-21; *Sectas y otras doctrinas de la actualidad*. Bogotá 1995 44-45.

⁶ GALINDO, *o.c.* 73. Esta es una de las razones por las que hace derivar la palabra "secta" del latín *secare* (cortar, separarse); es una de las opiniones que en algunas de las sectas hay un corte con las Iglesias.

⁷ TROELTSCH, *Die Soziallehren der christlichen Kirchen und Gruppen*, en Fürstenberg, F. (ed), 1970 229-309. Hay que dejar en claro que no todos admiten este tipo de concepto de secta como quedará clarificado posteriormente.

importante de que el surgimiento de las sectas, se debe primordialmente no a la cuestión de la "verdad" o el "error", sino a las situaciones de injusticia existentes en la sociedad y aceptadas, al menos implícitamente, por la Iglesia establecida. El aspecto religioso es inseparable del factor social»⁸.

La contraposición entre Iglesia y secta es defendida por diversos autores que consideran la religión cristiana, el cristianismo, como el conjunto de la Iglesia católica romana, los ortodoxos, anglicanos y las distintas confesiones protestantes o evangélicas⁹.

II- Perspectiva Sociológica

Aunque nuestra investigación no es de tipo sociológico, queremos en este punto hacer referencia a criterios sociológicos que se han presentado para diferenciar Iglesia y secta. Presentamos algunos autores y estudios que lo hacen desde diversas perspectivas señalando las diferentes características que se dan.

1.- Max Weber.

Es considerado padre de la Sociología religiosa. En 1904-1905 contrapone Iglesia-secta. Lo hace desde su relación con el mando exterior, desde los criterios para aceptar nuevos miembros y desde la diferente toma de organización. Así tenemos:

Iglesia	Secta
1. Se pertenece a ella prácticamente por nacimiento; la fe se transmite de padres a hijos, se hereda.	1. Se incorpora uno a ella por conversión personal y decisión libre.
2. Existe bastante adaptación al entorno socio-cultural e institucional.	2. Tiene normalmente una estructura social cerrada en sí misma, al margen de la civil y de la de otras religiones.
3. Hay una aceptación de los valores vigentes.	3. Tiende a marginarse del entorno socio-cultural.

⁸ GALINDO, o.c. 74.

⁹ Cfr. GUERRA GÓMEZ, *Los nuevos Movimientos religiosos (sectas)*. Pamplona 1993 23.

En general se considera que a la Iglesia pertenecen muchos y a las sectas pocos. Pero MAX WEBER rechaza que la secta sea necesariamente un pequeño grupo¹⁰.

2.- Ernest Troeltsch.

Ya hemos dicho que este teólogo y sociólogo luterano alemán ve la Iglesia y la secta en referencia a verdad y error y termina dando una definición de secta. También compara a la Iglesia con la secta haciendo referencia al aspecto organizativo y sociológico. El *Informe II*¹¹ de Perú resume así las características:

Iglesia	Secta
1. Se vive en la universalidad en razón de la voluntad salvífica de Dios, se extiende a toda la humanidad;	1. Basada en las elevadas demandas éticas del Evangelio, hace difícil la obtención de la membresía y su mantenimiento en la comunidad cristiana;
2. adopta una postura abierta al mundo secular, en el que sus miembros tienen que vivir;	2. separa a sus miembros del mundo secular al que rechaza como mundo de pecado; lo considera totalmente al margen de toda redención y se aparta de él para mantener la pureza de los ideales religiosos;
3. comunidad de santos y pecadores: en ella el pecador arrepentido alcanza perdón de Dios;	3. frente al mundo, el estado y la sociedad, adopta una actitud de resignación o animosidad;
4. frente al peligro de la pérdida de identidad, se institucionaliza, estandariza los sacramentos y define los	4. está en relación íntima con los grupos opuestos al estado y a la sociedad;

¹⁰ Cfr. *Ibidem*, 23-24; Cfr. WEBER, *Wirtschaft und Gesellschaft* 4 (1956) IX, 6. También J. DE SANTA ANA, "Igreja e Seita", en *Estudios de Religiao*

¹¹ *Informe para la LXI Asamblea Episcopal del Perú I*, Lima 1987; *II*, Lima 1987; y *III*, Lima 1988. Citaremos por *Informe I*, *II* y *III*. Lo que recogemos pertenece al *Informe II* 15-16. Ver también las siguientes publicaciones: TEEMAN, "Troeltsch an modern American religion" in *Archives de Sciences Sociales des Religions* 58-1 (1984) 93; MEHL, *Tratado de Sociología del Protestantismo* (Cap. X Sociología de las sectas), Madrid 1994.

contenidos de fidelidad;	
5. llega a toda la sociedad en actitud de continuidad y tradición. Así, entrega al mundo secular líneas ético-espirituales y procura el mantenimiento del orden general del cual forma parte; requiere del vínculo con los poderes establecidos;	5. sus virtudes son la solidaridad, la simpatía y la ayuda mutua;
6. tiene respuesta de compromiso. Pero, también cae en la acomodación y los arreglos. Es el precio que debe pagar para ser universal.	6. no se nace en la secta; se entra en ella por un proceso de conversión consciente, voluntario y libre.

Como ya dijimos este autor termina afirmando que el aspecto social de las sectas está unido al religioso.

Sobre este mismo aspecto de contraposición Iglesia-secta y su relación con otros términos han ofrecido criterios los sociólogos MILTON YINGER¹² y BRYAN R. WILSON¹³ Nos remitimos a ellos y a los análisis que ya se han hecho¹⁴.

III- Otros análisis y relaciones

Queremos ahora presentar otros pensamientos usando lo más posible los mismos textos de quienes los han dicho. Así vamos conociendo la doctrina de algunas sectas, sus actitudes, y nos vamos acercando al concepto y caracterización de los NMR o sectas¹⁵.

Para H. CH. CHERY es más fácil describir una secta que definirla; según él: «Deben llamarse sectas los grupos contestatarios que no aceptan la especie de compromiso establecido entre la Iglesia o Confesión y la sociedad, entre la exigencia religiosa y el

¹² Cfr. YINGER, *Religion, Society and the individual. A Introduction to the Sociology of Religion*. 1969 12.

¹³ Cfr. WILSON, "An Analysis of Sect Development", en *American Sociological Review*, en Furstemberg, F. (ed), 21 (1970) *Religionssoziologie. Soziologische Texte*, 279-306.

¹⁴ Cfr. GALINDO, *o.c.*, 77-82.

¹⁵ Varios de estos aspectos ya los hemos tratado en nuestra publicación: SAMPEDRO, *Sectas y otras doctrinas...*, 44-51.

orden social. La secta se presenta a sus adeptos con el arca en medio de la tempestad, la tabla de salvación en medio de la corrupción universal, no pretende salvar el mundo ni convertir el conjunto de los humanos que Dios ha destinado a la condenación a causa de sus pecados. La secta sólo pretende asegurar la salvación de un pequeño número, de los elegidos, de los santos que Dios ha escogido personalmente, individualmente podría decirse, en todo caso, uno por uno. Los miembros de una secta son objeto de una vocación salvífica totalmente particular: ellos han sido escogidos y ellos saben que hay pocos elegidos, y aún pocos llamados. La secta presenta un carácter netamente exclusivista, de repliegue sobre sí, de aislamiento. Entrar en la secta es retirarse del mundo y romper con él. Por esto las exigencias que gravan sobre los sectarios son particularmente pesadas. Asimismo, como todos son elegidos por el mismo título, la secta nunca o apenas comporta sacerdocio jerárquico: todos son ungidos y sacerdotes; el acento es colocado netamente sobre la experiencia religiosa. De ahí esos testimonios, esas profecías, en el sentido etimológico de la palabra, que constituyen una parte indispensable e importante de sus reuniones»¹⁶.

Algunas de las posturas que tienen las sectas y que no podemos admitir las Iglesias cristianas son:

1.- *Las Iglesias cristianas son falsas.*

Como comprobación recogemos las palabras de JOSÉ SMITH, fundador de los Mormones. He aquí lo que le dijo el Señor con respecto a la Iglesia cristiana: «Me contestó que no debía unirme a ninguna de ellas, pues todas estaban equivocadas; el personaje me dijo que todas las creencias de ellas eran abominación ante sus ojos; que todos sus maestros eran corruptos; ellos se acercan a mí con sus labios, pero sus corazones están lejos de mí, enseñan como doctrinas mandamientos de hombres; tienen forma de piedad, pero niegan el poder de ella»¹⁷.

2.- *La Iglesia no se basa en la Biblia.*

Proclaman que la Iglesia es pagana. Al respecto, HEBERT W. ARMSTRONG escribe: «Descubrí que las enseñanzas y prácticas

¹⁶ CHERY, *L'Offensive des sectes*. París 1961 33.

¹⁷ SMITH, *La perla del gran precio*. 2, 18-19.

populares de la Iglesia no se basaban en la Biblia. Se habían originado (...) en el paganismo. La alarmante e increíble verdad era que las fuentes de esas creencias y prácticas populares del cristianismo profesante habían sido, en gran parte, el paganismo, el razonamiento humano y las costumbres; ¡no la Biblia!»¹⁸.

3.- *La Iglesia es corrupta.*

Críticas semejantes las hacen otros grupos como los Testigos de Jehová o los Mormones. En forma dura, HELENA P. BLAVASTSKY, fundadora de la Teosofía, denuncia la corrupción de la Iglesia. Escribe así: «El hombre ha sido usado de una manera tan intolerante y dogmática, especialmente en nuestros días, que el cristianismo es hoy, por excelencia la religión de la arrogancia, el escalón para las ambiciones, las prebendas, las riquezas, la desvergüenza y el poder; una cómoda cortina para la hipocresía»¹⁹.

4.- *Los cristianos están equivocados.*

Como consecuencia de las posturas anteriores y de otras semejantes, varias sectas se proclaman a sí mismas como Iglesia verdadera. Los cristianos están equivocados dicen. Recogemos estas palabras de JOSÉ SMITH: «Toda persona inteligente debajo de los cielos que, una vez informada, no reconozca que José Smith, hijo, es un profeta de Dios, está en las tinieblas y se opone tanto a nosotros, como a Jesús y a su reino sobre la tierra»²⁰. «¿Qué sabe el mundo cristiano acerca de Dios? Nada, porque, en lo que respecta a las cosas de Dios, son los necios más necios de todos; no conocen a Dios ni las cosas de Dios»²¹.

Los profetas, y aparentes iluminados de las sectas, se consideran los fundadores de la nueva Iglesia. ¿Quién les ha constituido en jueces y poseedores absolutos de la verdad? ¿Quién les ha hecho profetas, mesías y fundadores?

Los cristianos reconocemos que la Iglesia es divina y humana. Como humana, puede tener defectos. Pero Dios siempre está con ella. Cristo es el esposo que no falla. Recordemos estas

¹⁸ ARMSTRONG, *The Autobiography of Herbert W. Armstrong*. Pasadena 1987 294-298.

¹⁹ BLAVASSKY, *Studies in Occultism*, Theosophical Press, s.i., 138.

²⁰ SMITH, *Journal of Discourses*. 8, 223.

²¹ *Ibidem*, 13, 225.

palabras del Señor: «Id, pues, y haced discípulos a todas las gentes bautizándolas en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo, y enseñándoles a guardar, todo lo que yo he mandado. Y he aquí que yo estoy con vosotros hasta el fin del mundo» (Mt 28, 19s).

Del pensamiento de las sectas, de sus ideas religiosas, del concepto que presentan de Iglesia y del mal uso que hacen de la Biblia hay que cuidarse. Ya lo advirtió Pablo: «Pero aún cuando nosotros mismos o un ángel del cielo os anunciara un evangelio distinto del que os hemos anunciado, ¡Sea anatema! Como lo hemos dicho, también ahora lo repito: si alguno os anuncia un evangelio distinto del que habéis recibido, ¡Sea anatema!» (Ga 1, 8-9).

Desde un punto de vista teológico y pastoral, SEGUNDO GALILEA presenta las diferencias entre secta e Iglesia:

Iglesia	Secta
a) «La Iglesia, históricamente, fue fundada por Jesucristo y se apoya en la fe de los Apóstoles.	Las sectas fueron fundadas recientemente por algunas personas.
b) En la Iglesia, porque Cristo lo estableció así, y ello es comprobable en el Nuevo Testamento, hay un ministerio papal (como cabeza visible), y los ministros ordenados obispos, sacerdotes, y diáconos.	En las sectas no hay tal ministerio; sus líderes son nombrados por los mismos integrantes de la secta.
c) En la Iglesia, la Biblia es interpretada como parte de la enseñanza de los Apóstoles y de Cristo mismo y de acuerdo con ella. Es interpretada igualmente de acuerdo con las reglas universales del contexto y de los significados.	En las sectas, la Biblia se interpreta según lo determina cada secta, habitualmente al pie de la letra, ignorando los estudios científicos bíblicos, o las leyes de interpretación literaria.
d) La Iglesia es universal (está en todas las partes del mundo), y en todas partes tiene una misma fe.	Las sectas tienden a ser locales y se dividen y subdividen ente ellas, pues no les preocupa compartir la misma fe o el mismo credo.
e) Los miembros de la Iglesia son muchísimos (cientos de millones).	Las sectas tienden a ser grupo o congregaciones con pocos miembros, en comparación

	con la Iglesia.
f) La Iglesia Católica acepta como miembro a personas de diferentes grados de conversión y compromiso; la Iglesia reconoce que sus miembros son pecadores.	En las sectas, en cambio, se supone que todo el mundo ha de estar totalmente convertido y salvado.
g) La disciplina y la autoridad religiosa de la Iglesia se refiere sólo a la fe y a las cuestiones morales, sacramentales, pastorales y misioneras.	En las sectas, la autoridad y la disciplina es mucho más fuerte, tiende a incidir hasta en cosas como el estilo de vida y las preferencias políticas de sus miembros.
h) La Iglesia cree que fuera del catolicismo también se puede alcanzar la salvación, siguiendo su buena conciencia y la religión a la que uno pertenece de buena fe.	En la secta, la salvación sólo se encuentra en la pertenencia a ella.
i) En la Iglesia, se pone énfasis en la ética social, tanto como en la individual.	Las sectas tienden a poner énfasis sólo en la ética individual.
j) La Iglesia aprecia y está abierta a las realidades humanas y trata de mejorarlas.	Las sectas tienen una visión pesimista de las realidades y de la condición humana. No les preocupa tanto su transformación: la salvación y el Reino de Dios es un asunto individual e interior» ²²

Reafirmamos que muchos de los NMR o sectas son ramas desgajadas de las Iglesias cristianas, normalmente del protestantismo. Algunas también rompen con las religiones no cristianas, principalmente con el hinduismo. No se trata de que la secta sea un grupo pequeño y la Iglesia un grupo grande. Para nosotros lo importante es lo ético y religioso, que son consecuencia

²² GALILEA, *Los Católicos y las sectas*. Santiago 1990 11-13. En la comparación que se hace aquí prima el concepto de la Iglesia Católica. La referencia a las sectas incluye principalmente a las fundamentalistas y pseudocristianas.

de sus doctrinas muy peculiares²³. También es importante la universalidad (catolicidad), el tener sentido de totalidad, de apertura. Si se es parte en relación con el todo no hay secta.

Las sectas están en contra de la doctrina cristiana, como quedó expresado anteriormente. Protestan contra la institución, sea la Iglesia, el mundo o el estado: como afirma J. M. GAMUZA, la secta piensa que: «La Iglesia ha hecho traición a Cristo y se ha comprometido con el mundo. La secta quiere ser más un movimiento que una institución. Destaca la importancia del carisma sobre la función, la espontaneidad sobre la organización, el profeta sobre el sacerdote, la inspiración sobre la doctrina. La secta es la hija del entusiasmo»²⁴.

En contraposición a esta idea, desde un punto de vista religioso, los cristianos defienden que la verdadera Iglesia viene de Cristo, del Evangelio al que hay que ser fieles. La Iglesia es una institución religiosa legítima, verdadera.

El cristianismo también fue denominado *hatresis*, por los judíos al acusarlo ante Antonio Felix, procurador de Judea (año 52-60). De aquí vendría herejía en el sentido de elección, aprecio por una doctrina, escuela filosófica o religiosa (Hch 24, 5-14); algunos tradujeron *hatresis* por secta y terminaron considerando a la Iglesia naciente secta respecto del judaísmo. Pero Pablo dice que el cristianismo es "camino"; otros afirman que es un mensaje, más que una doctrina. De hecho en el cristianismo, la Iglesia no rompe, no se separa del judaísmo, sino que completa, perfecciona, lleva a plenitud (Mt 5, 18-47). Por tanto es no separación completa, ni sincretismo²⁵. En consecuencia tiene universalidad y no se le puede llamar secta. La Iglesia tiene sentido de totalidad, universalidad.

²³ Cfr. GUERRA, *o.c.*, 24.

²⁴ GAMUZA, *Las sectas nos invaden*. Santiago 1990 13.

²⁵ Cfr. LUSTIGER, *La elección de Dios*. Barcelona 1989 56ss.

